

EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 25 de agosto 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 68

Sobre el Concordato

El monaquismo ante la Hacienda pública

(Conclusión).

Dos diócesis solas tenían, pues, claro para surtir á toda la península: dos solas órdenes doblaban el número de todo el clero parroquial.

Garrido señalaba como existentes en el siglo XVIII, 2,806 conventos de mendicantes, y 320 monacales, ó sean 3,126 (los más clericales rebajan la cifra á 2,994) cuyo capital territorial era de 4.143.700.000 reales: capital fabuloso en aquel tiempo y que duplicado por lo menos cada veinte años, en dos siglos habría alcanzado la enorme cifra de quinientos doce mil millones de pesetas, cálculo ciertamente muy corto y que habría sido superado por la realidad, según lo demuestra la historia constante del conventualismo: cifra que no habría tenido más límites que los que tenía la riqueza nacional bajo todas sus manifestaciones; pues la propiedad monástica, como toda propiedad eclesiástica, era capaz de aumento, pero no de disminución: el fraile podía heredar, adquirir y comprar; pero no podía testar, vender ni gravar sus fincas. El cálculo económico de la hacienda religiosa, puede basarse en este discurso. Dada la extensión y crédito de las órdenes religiosas y su vida perenne; teniendo en cuenta que las fortunas particulares cambian de heredero cada veinticinco años; en dos siglos habrían pasado por ocho poseedores. De estos ocho, uno cuando menos debe considerarse afecto y devoto de los frailes, tentado de la vanidad de nombrarles herederos. Es, pues, moralmente imposible que á la hora presente no hubiese pasado á manos del fraile la propiedad toda de los españoles, los cuales se verían forzosamente reducidos á la condición de colonos.

A medida que aumenta la propiedad eclesiástica, disminuye la propiedad particular; y como el fraile ha pretendido siempre la exención del tributo, á proporción que aumentaba su riqueza, aumentaba el gravamen de la riqueza de los legos, lo cual iba imposibilitado la agricultura, precipitando hacia el fisco los predios que no podían pagar las contribuciones.

Como *mano muerta* que era, la propiedad monástica estaba libre del tributo que rinde al Erario la transmisión de bienes.

¿Es posible calcular el estado miserable á que nos tendría reducidos la codicia del fraile, para petado tras el voto de pobreza? ¿Habrá alguien capaz de defender, ante los intereses económicos de la nación, el derecho del monaquismo á la propiedad? Sin duda al negarle este derecho común, se le coloca en estado excepcional: pero ¿no es el monaquismo el que en todo se ha dado ese modo de ser excepcional, separado del concierto humano ordinario? Y si él se coloca fuera de la condición ordinaria, ¿cómo puede quejarse de que se le aplique una ley extraordinaria? Para poder invocar el derecho común, es preciso entrar en el orden general. A la monstruosidad ju-

ridica y de sastrosa de la economía monástica, debe añadirse otro perjuicio que acarrea á la sociedad, arrebatándole el trabajo de sus individuos. Gracias al voto de pobreza, el golfo que ayer no tenía oficio ni beneficio y el patán que era mozo de cuadra ó criado de casa, se convierte hoy en lindo burgués con renta fija, libre de todo cuidado, con casa abierta en todas las naciones y con el sagrado deber de la holganza. Hemos dado en llamar la solitaria de las naciones modernas, al ejército que se ven obligadas á mantener; ejército que consume y no produce. ¿Qué ha de suceder en España, donde, además de ejército armado, sostenemos este otro ejército innumerable, cuyos individuos no se contentan con la ración del soldado y cuyos conventos exceden en lujo y capacidad á los mejores cuarteles? Importa poco que cobren del Estado ó de los particulares: lo cierto es que viven á expensas de la nación, que consumen y no producen, y lo que es más grave que extraen de la península grandes tesoros, los cuales vienen á aumentar el déficit nacional.

No es culpa nuestra que no podamos precisar el número é importancia de este perjuicio, sino de los Gobiernos nacionales que no han sujetado á registro el número de conventos, de individuos y de limosnas que habilidosamente extraen de la propiedad pública. Sabemos únicamente que por el Concordato se reconoció la legalidad de ochocientos veintiún conventos de monjas, con número fijo de religiosas, que ascendía á un total de 20,438. Si tomamos como norma de cálculo la diócesis de Barcelona, hallaremos que figura la capital con diecinueve conventos y cuatro en el resto del obispado, con un total de 653 monjas. Al presente hallase en el obispado 200 casas de mujeres religiosas, cuyo número y manera de vivir ignoran el Obispo, el Gobierno y la policía. Lo primero que debe pedir el Congreso, antes de admitir á discusión el proyecto de Convenio, es que el Gobierno presente una estadística completa de la materia. La simple lectura de las cifras no podrá menos de irritar á mayorías y minorías, viendo tangiblemente que, al paso que vamos, sin necesidad de importar nuevos frailes, corremos desenfrenadamente al desastre económico, que produciría por sí solo el monaquismo creciente. El cálculo es este. Si 24 conventos de monjas concordados tiene 653 religiosas cada casa, suponen cinco mil religiosas en el obispado de Barcelona. Siguiendo la proporción que en esta estadística guarda Barcelona con el resto de la península, tendremos que en toda España deben existir 6,841 conventos de mujeres, que á razón de veinte cada uno, producen una cifra de *cienta setenta y un mil veinticinco religiosas*.

Hemos señalado la base de nuestro cálculo: al Gobierno toca demostrar que hemos exagerado ó no, presentando el registro completo que con tanto interés reclama la nación y que los Gobiernos se empeñan en no dar, confesando con su obstinación que esta prueba es comprometedora y aterradora, ante la cual no les queda defensa posible.

Sabemos muy bien que las órdenes religiosas

van cambiando de orientación en su vida económica: que, antes, se contentaban con las limosnas, las donaciones, el lucro ministerial y las dotes de los suyos; y que ahora han añadido, algunos por necesidad y otros por avaricia, la explotación de algunas industrias. Este camino es peligroso y no menos perjudicial para los intereses públicos. Hay que recordar que en Valencia se costeaba el culto al Santísimo Sacramento con una contribución impuesta á los lupanares. Tampoco debe olvidarse que el Arancel de Dispensas de la Nunciatura, tienen señalado su precio respecto al incesto, la usura, el concubinato, el estupro, el homicidio y el perjurio.

En España se ha visto ya el caso de un canónigo que explotaba un tugurio. También hemos visto en nuestros tiempos que las religiosas no tienen reparo en recibir los frutos procedentes de cierta renta pública. Que estos frutos los cobren indirectamente del gobernador ó indirectamente de su origen, importa muy poco para la moralidad del lucro. Seguramente no andarán muy largos en escrúpulos lucrativos los frailes, al ver que el Padre Santo percibe los frutos de aquellos crímenes y delitos arancelados. Ya no debe extrañarnos que, al emprender la vida industrial, el fraile haya ido á buscar los negocios más lucrativos y menos delicados. Los cartujos, benedictinos y carmelitas dedicaronse á la fabricación de licores alcohólicos, procurando hacerlos apetitosos para aumentar el consumo. El beodo paga así su tributo al santo varón que en el púlpito predica contra la borrachera. Los religiosos del padre Claret fueron los primeros en meterse á boticarios, valiéndose de un Licenciado en Farmacia para poner sus milagrosos específicos á salvo de la ley fiscal.

El vendedor de específicos vende como secreto lo que nada tiene de tal, engañando al público; por medio de anuncios rimbombantes y sugestivos; explota la ignorancia pública, con frecuente detrimento de la salud y de la vida, convirtiéndose en verdadero homicida; y, según el competente padre Kneip, suele darse el caso de anunciar como drogas, las más repugnantes asquerosidades. Tales son los principales negocios que han comenzado á explotar los frailes. Otro ramo industrial predilecto es la chuchería piadosa: la medalla y el cristo; el rosario, el librito, la reliquia y la estampa. Hasta cierto punto, allí están en su terreno; pero, si yo fuese fiscal, al primero que vendiese como milagrosa una medalla ó una devoción, le exigiría la prueba del milagro; y á no darla, le aplicaría las penas del embaucador y del farsante. No podemos dejar de hablar del trabajo de los frailes en general. Hechos muy recientes han demostrado que procuran burlar la fiscalización del Estado, estableciendo talleres clandestinos que no necesitamos citar. Prepárese pues, el Estado á los registros anticánónicos de los conventos: allí donde se respete la clausura, se instalará la máquina y el almacén. Pero el fraile buscará otra ventaja.

La joven arrepentida y el huérfano aislado, serán la carne de máquina, como ya lo están siendo. Si es preciso, el lego trabajará. El lego

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRATICO

ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE

DON MANUEL BALAGUÉ Y BESORA

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebrarán el sábado 27 de los corrientes en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, desde el toque de Oración hasta las once, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, padre político, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinitos y demás familia suplican á sus amigos y conocidos le recuerden en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de dichas misas; de lo que recibirán especial favor.

El Excmo. y Rdmo. Cardenal Obispo de Barcelona y los Excmos. e Ilmos. señores Arzobispo de Tarragona y Obispo de Tortosa, Lérida y Solsona, respectivamente, se dignaron conceder á sus diocesanos 100, 80 y 40 días de indulgencias por cada Misa, Comunion, parte de Rosario, acto de piedad ó caridad que practiquen en sufragio del alma del finado.

Tortosa 25 de Agosto de 1904

LA GENTE MALEANTE

Cuidado con los ladrones!

El por qué de una entrevista

Enterado de que después de una ausencia larga había vuelto á la corte, sin graves contingencias, un famoso y popular ladrón, que es una notabilidad temible en todas las manifestaciones que hicieron célebre á Candelas, creí útil hablar con él para decir al público algo que, sirviéndole de advertencia, pueda aprovecharlo para impedir que le roben.

Y digo que es útil esta entrevista, porque es bueno conocer las mañas de los amigos de lo ajeno, para prepararse contra ellas, como es excelente conocer los gérmenes de las enfermedades para procurar por la salud pública.

El tipo dista mucho de ser el ladrón feo y repugnante que se representa el vulgo, de facciones duras y groseras, ojos fieros, cejas pobladísimas y aspecto sanguinario.

Aunque vestía como un artesano, en mangas de camisa y con el chaleco obscuro sin abrochar, aquel hombre, joven todavía, pues apenas tiene treinta años, podía fácilmente, modificando con arte su indumentaria, adquirir el aspecto que conviniera á sus empresas, seguro de que á simple vista sería imposible determinar la verdadera calidad social del interesado.

Podría denunciarle su educación, su trato, alguna que otra palabra poco usual en el léxico castellano; pero ya he dicho que su entereza y aplomo, puestos al servicio de una voluntad superior y de una experiencia larga, bastaban en los momentos de prueba para disfrazar rudezas sospechosas.

—Lo que yo deseo—le dije—es que me explique como se roba, colocan que adoptan, preparativos previos, recursos que se aprovechan...

—Eso es muy fácil, aunque, claro está, el final era ir á la cárcel.

—Sin embargo, requiere habilidad, destreza, costumbre...

—Ninguna... Son ustedes mismos los que entregan las cosas, por tontos, por falta de cuidado.

—Hombre! A ver, á ver.

—Empezaremos por la cartera:

—Vamos allá.

La cartera

—Cuesta menos trabajo sacar una del bolsillo que quitar ese papel que tiene usted delante. No hay más que cuidarse de que la bofia no le sirva á uno.

—¿Qué?

—Bofia ó pasma es la Policía, y estar servido es verse cogido. Al inspector le llamamos doble, porque es más que un agente. Este es el rumano (lenguaje) que tenemos nosotros, una especie de rutina, para que no nos entienda nadie.

—Y á fe que lo consiguen!

—Esto mismo que yo hago con usted es pecar.

—No tanto, amigo mío.

—Si, señor; porque nosotros no podemos decir nada, y lo que yo hago es pecar diciéndole á usted lo que no debía.

—Bueno, bueno. Volvamos á las carteras.

—¿Cuántos ladrones intervienen en este robo?

—Uno, por lo regular. También pueden ser dos, tres ó más. Pero no se necesitan. Es un trabajo muy sencillo, que se suele llamar de secho, y que se hace en las vascas ó marañas.

—¿Qué?

—En las aglomeraciones de gente, bien en los tranvías, bien en las estaciones de tránsito, en las iglesias ó en donde haya apreturas.

—En los tranvías debe de ser expuesto.

—No, señor. Es pan comido. Ahora en verano, como se lleva la cazadora suelta, no hay más que aprovechar una subida y las carteras mismas le van á usted á la mano.

—Pero ¿las empujan ustedes con el codo?

—¿Qué? Las sacamos con estos dos dedos—decía moviendo vertiginosamente el índice y corazón de la mano derecha, una maravilla de movimientos!—Por ejemplo; supongamos que usted es un tío...

—Muchas gracias.

—Digo tío, porque es así como llamamos á los que llevan carteras. Va usted á subir á un tranvía, y yo, que le atisbo, me agarro y subo delante, al mismo tiempo que meto los dedos...

—Y si lo noto?

—Dejo caer al suelo la cartera y me da usted dos palos. Pero si no, salgo de naja, seco los pargones y tiro lo demás.

no tiene esposa, ni hijos, ni hábitos personales; como una mala comida si la dan: su gasto diario no llega á una peseta. Esto es lo que paga de jornal el fraile industrial: es posible competir con este intruso? qué industrial particular podrá sostener la rivalidad, debiendo pagar á cinco pesetas los jornales que el fraile paga á una? El fraile no necesita representante: él está en todas partes. No necesita propaganda: le basta la memez pública. No está expuesto á huelgas, porque el asilado y la arrepentida están confinados bajo su poder omnimodo. Industria que toque el fraile, quedará muerta por necesidad, bajo su total monopolio. Diganlo, hasta aquí, las pruebas hechas. En Barcelona están muertos (de la enseñanza hablaremos aparte) el bordado, las confecciones y en general todo trabajo de costura y de máquina manual. La mujer se ve precisada á ir á solicitar del convento el trabajo que antes recogía diariamente del almacén; resignándose á cobrar uno de lo que antes valía diez. La monjita se pasea fresca y oronda: la mujer va adelgazando: cansada de sufrir, al sentir la fiebre del hambre, corre á la prostitución empujada por la competencia monjil: cuando esté envilecida de alma y cuerpo, la tenderá su mano salvadora aquella misma monjita que la cerró la puerta de la tienda, y se ofrecerá á redimirla.

La materia es inagotable: el espacio nos obliga á poner punto final á este boceto. Faltanos decir que el fraile, astuto, nada escrupuloso, presintiendo el enojo social y una ley coercitiva de sus abusos, ha procurado poner á salvo sus intereses. Ni en el registro de la propiedad, ni en las cuentas corrientes de los Bancos, ni al frente de sus industrias, aparece nunca el nombre del fraile. Aquí, como en Francia, tienen testafierros, instrumentos ciegos y venales, en forma de institución que viene á ser el último detritus, la secreción última del monaquismo económico.

Puede ahora, el señor Maura, contemplar este cuadro, y con auxilio de los señores Villaverde y San Pedro esbozar el plano del edificio financiero proyectado por tan grandes estadistas.

Dr. Arturo OIX.

—Eso en verano, ¿eh?

—Justo. En invierno, el procedimiento es más complicado, porque hay que *desminchar* (desabrochar) antes el botón, para quitarla en *paso limpio*.

(Se concluirá).

PRENSA LOCAL

El "esquirol"

No lo puedo remediar. Por invencibles inclinaciones del corazón siento una grandísima y profunda simpatía por el *esquirol*.

El *esquirol* es la independencia hecha carne dentro de ese convencionalismo socialista que en la época actual ha venido a matar la libertad del trabajo.

Todas las tiranías me repugnan, todas las imposiciones me parecen degradantes, pero la tiranía para mí más degradante y la imposición más depresiva son aquellas que ejerce la multitud en nombre de la fuerza, centuplicada por la suma de los brazos y los puños.

Esta imposición y esta tiranía son hoy por hoy patrimonio del colectivismo obrero, contra el cual se levanta una reacción individualista, representada en la simpática figura del *esquirol*.

La mayor parte de las corporaciones obreras, creadas para organizar la resistencia social y guiadas por ocultos directores, que más que el bienestar del obrero, buscan la satisfacción de sus codicias, son fuerzas ciegas e inconscientes que lo primero que destruyen y aniquilan es la libertad misma, a favor de la cual se organizaron y prosperaron.

Los obreros socialistas se sienten más tiranos a medida que crece su fuerza; y con ello, al fin, no hacen más que ajustarse al patrón de todos los despotismos.

Las alturas marean y dan vértigos, y el que por la fuerza subió a la cumbre del poder, por la fuerza luego sojuzga y domina a sus semejantes así antes hayan sido sus propulsores y colaboradores.

El mundo marcha hacia un colectivismo social que, por todos los síntomas, está destinado a degenerar en un despotismo, peor cien veces que el despotismo cesáreo.

Ante semejante amenaza, prevista y anunciada por el gran Donoso Cortés, y cortándole los primeros pasos, aparecen los reivindicadores de la libertad individual, los *esquirols*, obreros sueltos y espíritus obstinadamente rebeldes, que con nadie admiten compadrazgo ni solidaridad en el cumplimiento de la ley del trabajo.

El *esquirol* es la reserva de la libertad y el vengador del orden social, puesto en entredicho por la vesania socialista.

Hoy es la víctima propiciatoria y el blanco de todos los odios de la confederación obrera, en cuanto representa la protesta contra la tiranía colectiva y malogra con sus resistencias los planes de los destructores del presente estado social.

Para el negro mañana, que hacen prever los avances de las legiones disolventes, el *esquirol* será el elemento de regeneración que venga a salvar a los pueblos y a salvar la libertad que los nuevos bárbaros habrán pisoteado y martirizado con los cascos de sus caballos.

Roldán.

(Del Correo Ibérico.)

Crónica

Hemos visto y enterado con detención, en el último número de *La Veu de la Comarca*, que se publica en esta ciudad, un razonado artículo, enseñándonos una vez más, las bellezas y comodidades que reuniría la obra del ensanche del Cementerio de San Lázaro.

Suscribe tan razonado artículo, el autor del proyecto de ensanche, el arquitecto don Juan Abril.

La descripción razonada y técnica hecha por el articulista, la encontramos tan á la perfección, que suscribiríamos con gusto el proyecto, que cuando el vecindario de Tortosa lo vea realizado,

será una joya más de las modernas que podremos ostentar ante las generaciones que nos releven de este valle de lágrimas.

Tenga la seguridad el señor Abril, que su obra como útil y conveniente, más tarde ó más temprano se abrirá paso, pues la oposición que se le hace, no es más que pasajera, hija de nuestro temperamento de no encontrar bueno más que lo que nosotros pensamos.

Nosotros, pacadores, susceptibles y tortosinos como los demás, aplaudiremos á las personas que intervengan en la realización del ensanche del Cementerio, como aplaudimos á todos los que se interesaron por tan saludable y ventajosa idea, felicitando al autor del proyecto que en varios artículos detalla en *La Veu de la Comarca* don Juan Abril Guanavents.

En nuestro número próximo publicaremos el Reglamento que ha de servir para la aplicación del descanso dominical.

Súplica justa que los propietarios de fincas rurales, arrendadores y carreteros elevan á sus autoridades.

Nos encontramos á principios de la precisa fecha de recolección de los frutos que tantas fatigas cuestan á los vecinos de esta comarca, hallándonos con las carreteras y caminos vecinales en mal estado y peores aún los inmediatos á las puertas de la ciudad, debiendo hacer especial mención de lo intransitable que se halla la carretera municipal y su arbolado, que cruza el arrabal de San Vicente, la cual se une con la carretera del Estado de Valencia á Tarragona, cruzándola hasta llegar en el arrabal de Cristo, término de Roquetas. Esta carretera es de mucho tránsito en todo tiempo, por lo cual nos permitimos llamar la atención del señor alcalde, que siempre que se lo permita el erario municipal, ordene su reparación, por pequeña que ésta sea, para aliviar en lo posible los muchos contratiempos que sufre la agricultura.

Ya escampa.

La prensa publica telegramas de la vecina provincia de Castellón, en que dicen que aquella Audiencia ha dictado auto de procesamiento contra el juez de Nules, á quien se acusa de prevaricación y de otros delitos.

¿Quién pagó los platos rotos? Lo ignoramos por ahora.

En la importante población de Benicarló, vienen celebrándose por aquel pacífico vecindario, los festejos organizados según costumbre tradicional, en obsequio á su patrón San Bartolomé.

Con tal motivo reina gran animación siendo muchas las familias que se han trasladado desde diferentes puntos para presenciar el escogido programa que se va desarrollando desde el domingo, cuyo número final tendrá lugar el próximo día 28 y del que daremos cuenta á nuestros apreciables lectores por tener noticia de que nuestro joven redactor y acreditado comerciante de esta plaza, don Arturo Morera, por conducto del cual recibimos estas notas, se trasladará á aquella población marítima con el objeto de presenciarlo y facilitarnos detalles del mismo.

Que le sea grata su estancia en aquella culta población es lo que le deseamos á nuestro querido é ilustrado compañero.

Después de penosísima y larga enfermedad, ha fallecido en ésta la virtuosa niña doña Concepción Cervera Estupiñá, hija de nuestro estimado amigo el acreditado industrial don Juan Cervera Calvet.

Damos nuestro sentido pésame á toda su atribulada familia, asociándonos al intenso dolor que sufren sus afligidos padres por tan irreparable pérdida.

Los vecinos de esta ciudad aun no han podido admirar los programas de las próximas fiestas de Nuestra señora de la Cinta.

Los regeneradores están ocupados en el arreglo de los consumos.

Desde Barcelona

Contra Lerroux. Este es el epígrafe de un telegrama de la Coruña, que publican los diarios de ésta, y que textualmente dice lo que sigue: «Hoy debía llegar á esta capital el diputado republicano Lerroux. Sus correligionarios le preparaban una aparatosa llegada, pero no ha venido. Los libertarios, cumpliendo lo que tenían ofrecido han publicado y repartido profusamente una hoja. En ella se acusa á Lerroux de inconsecuente, diciéndole que se valió del terror en Barcelona á raíz de los atentados anarquistas, para abrirse paso.

»El proceso de Montjuich fué la base de su carrera política, abandonando después á los que le habían servido.

»Con párrafos de diversos artículos suyos, demuestran los autores de la hoja su inconsecuencia, calificándolo muy duramente.

»Le recuerdan que no pagó los jornales á los obreros que tenía empleados en su periódico, apropiándose las cantidades que les correspondían.

»Termina la hoja negando que la República pueda beneficiar en nada á los obreros, añadiendo que los libertarios están dispuestos á repetir todas las afirmaciones hechas por Lerroux en tal sentido.

»Se ha divulgado la noticia de que Lerroux ha desistido otra vez de su viaje á la Coruña, alegando estar enfermo.

»Sus partidarios quieren contrarrestar el mal efecto que ha causado la tal hoja, diciendo que no ha desistido de su viaje y que ya irá.»

¡Pobre ex emperador! ¿A que tiempos ha llegado!

Derrotado en Almadén, repudiado en la Coruña y en decadencia en Barcelona, y sin poder promover huelgas, ¿que será de él?

El sabio desagradecido Corominas debe estar inconsolable, viendo á su ídolo fracasado, y á su diario *La Publicidad* de capa caída. Justo castigo á su soberbia y vanidad.

Y á todo esto el *sumo pontífice* de los unitarios, tan tranquilo, tomando el fresco, en sus ricas posesiones, siguiendo cobrando de la monarquía, las *siete mil quinientas pesetejas* como ex ministro, y sus obcecados *súbditos* aguardando el *maná* tan prometido.

La Fraternidad Republicana, periódico que ve la luz pública en Manresa, publica un artículo contra los directores *fraternales* de ésta, y singularmente se ocupa del morenillo Junoy, otro de las *lunbreras* de *La Publicidad*, recordándole sus pactos con los caciques monárquicos, que gracias á ellos consiguió la representación en Cortes de aquel distrito, engañando á los obreros que de buena fe creían en su republicanismo, que resultó de doble, como así lo calificó el propio Salmerón.

Dicha publicación ataca con decisión á *La Publicidad*, refiriéndole su comportamiento cuando el proceso de Montjuich, que en lugar de ayudar al pueblo, *elogió y glorificó* á Marzo y Portas.

En vista de todo lo transcrito parece hemos llegado ya al fin de la jornada, que no ha podido ser más fecunda en incidentes cómico-buro-trágicos, y por si no fuera bastante todo lo sucedido, anunciase la nueva edición de las rivalidades entre sorianistas y blasquistas valencianos que tanto juego han dado.

A causa de encontrarse hace unos días enfermo el alcalde, nadie del Ayuntamiento se ocupa de las próximas fiestas de la Merced.

Como apenas queda un mes de tiempo para los preparativos, creo resultarán aquellas, si se efectúan, de escasa importancia.

En algo se ha de conocer que estamos administrados por una mayoría republicana *unitaria*.

23 agosto de 1904.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Deposito y venta del legitimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.—Id. señora á 6'50.

BOSTON

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Deposito de lustrés y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Callé de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilás de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas.
En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera

Corresponsal exclusivo de LA TRIBUNA

200.000 postales de todas clases y precios

MAQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Avino, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

13, BUENAIRE, 13

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales  Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de generos.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos. Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan fácil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original. Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.